

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia



Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 peseta.—En el Extranjero: Tres meses, 7.50 pesetas.—La subscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales.  
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Medicias, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París: Mr. Ar. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Juan F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fife, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 40.—La correspondencia al Administrador.

### Las fuerzas mejicanas

Un antiguo redactor de «La Prensa» y el «Daily Mexican» acaba de publicar en el «International News Service» curiosos detalles acerca de las fuerzas mejicanas, indicando su número, organización, valor militar, etc., etc.

En los comienzos de la revolución de Madero, las listas del ministerio de la Guerra expresaban que había 32.696 hombres prestando servicio militar. Pero al entrar las tropas en campaña se vió que el efectivo no pasaba de 16.000 hombres. Los otros 16.000 eran nombres ficticios. Su existencia en el papel solo servía para procurarse pingües rendimientos algunos individuos. Cuando D. Porfirio Díaz se percató de esta superchería ya era tarde.

Francisco Madero triunfo en el otoño de 1911, y, aleccionado por lo que le había ocurrido á su predecesor, se dedicó inmediatamente á reorganizar el Ejército.

Huerta, que derribó á Madero en 1913, prestó aún más atención que éste á aumentar las fuerzas militares mejicanas, vigorizando al mismo tiempo su organización. En menos de un año ha elevado su efectivo á 83.000 hombres de infantería, caballería y artillería. Esta es la fuerza militar con que cuenta actualmente el Gobierno federal.

En los Estados del norte de Méjico hay actualmente 42.000 hombres en armas, bajo las órdenes de diferentes jefes rebeldes. Disponen de buen armamento suministrado por los Estados Unidos.

En el Sur, en los Estados de Méjico, Tlaxcala, Morelos, Guerrero, Oaxaca y una parte del Estado de Veracruz, existen unos 20.000 hombres bien montados, bien armados y con viveres y municiones abundantes. Estos rebeldes del Sur se hallan mandados por los hermanos Zapata, que tiene por lugartenientes á Genoveno de la O, á Jesús Mora, á Joaquín Miranda y á la famosa Margarita Neri.

Emiliano Zapata, que es el jefe, se halla en revuelta contra el Gobierno central desde 1911. Sus tropas aguerridas en cuatro años de campaña incesante y aleccionadas en numerosos combates, forman un magnífico Cuerpo de caballería, maravillosamente adaptado para la guerra de guerrillas. Su armamento se componía al principio de winchesters; pero ahora está constituido por carabinas y fusiles mauser.

A medidas que estas fuerzas iban poseyendo armamento nuevo, entregaban sus fusiles winchester y las municiones correspondientes á campesinos que permanecían en sus tierras cultivando el maíz y los frijoles necesarios para la subsistencia de los combatientes. Esta distribución de armas y municiones ha creado una fuerza silenciosa de otros 20.000 hombres unidos á Zapata y dispuestos á combatir por él siempre que sea menester. De este modo el exporado jefe domina de una manera indiscutible en los Estados de Morelos, Guerrero y Puebla.

Ahora bien; Zapata ha declarado solemnemente, en carta dirigida á «El Imparcial», de Méjico, que él y todas sus tropas se unirán inmediatamente al Gobierno federal en caso de una invasión extranjera; y, como efecto, á una voz de Zapata, 40.000 hombres armados, del Sur, prestarán su ayuda al general Huerta y se sumarán á los 83.000 soldados de este para combatir contra

las tropas de los Estados Unidos.

No puede asegurarse lo mismo de los otros 42.000 rebeldes que actualmente se hallan en el Norte á las órdenes de Carranza, Villa, Obregón, Caballero y otros; pero, aun reconociendo que éstos no se unan contra el invasor, cuentan los mejicanos con otras fuerzas para resistir al extranjero.

En Mayo de 1912, el presidente Madero ordenó al gobernador de cada Estado que alistara, armase é instruyese militarmente 50.000 voluntarios, los cuales solamente serían utilizados por el Gobierno en caso de una invasión extranjera.

Huerta, previendo desde hace tiempo el peligro de los Estados Unidos, ha procurado dar efectividad al propósito de Madero, estimulando á los gobernadores de 22 Estados á organizar los Cuerpos de voluntarios de modo que éstos sumen la cifra indicada de 50.000 por cada Estado.

### Montero Rios, grave

Madrid 12-9 m.

El expresidente de Consejo y del Senado, don Eugenio Montero Rios, se ha agravado en la flección intestinal que le retenía en cama desde hace ocho días.

Anoche no pudo descansar, exacerbándose la dolencia hasta el punto de inspirar serios temores.

### A mi tocayo Pepico

¿Pensabas... ¡visionario! que el mundo todo tan solo se movía por tus... antojos? Pues ya habrás visto que te has acreditado de... poco listo.

Tu labor insensata fué destruyendo afectos y amistades que en ti creyeron. Y en tu ceguera, odias hasta al perrito de mi portera.

Ya no vas á las Cortes de tiros largos, ni chupas caramelos de los más caros. Porque he dispuesto que vayan los amigos de Juan del Pueblo.

¿Pensastes, gran Mimino, que el mundo todo tan solo se movía por tus negocios? Pues ya se ha visto que te has acreditado de poco... listo.

PEPE.

### De Sociedad

Se encuentra bastante mejorada de la enfermedad que le aqueja. La distinguida esposa de nuestro apreciable amigo y contertulio el rico minero don Tomás Manzanares.

Celebramos que en breve esté completamente restablecida la enferma.

Nuestro amigo y paisano el médico mayor de la Armada, don Benito Pico, ha sido nombrado jefe de clínica del Hospital de Marina de Ferrer.

De todas, veras septimas la separación de tan querido amigo.

De paso para Murcia hemos tenido el gusto de saludar hoy á nuestro respetable amigo don José Esparza, alcalde de Mazarrón.

Ha regresado de Madrid, á donde marchó para asuntos profesionales nuestro querido amigo y contertulio el ilustrado letrado de este colegio, don Eduardo Espin.

En el tren correo de hoy ha salido acompañado de su distinguida familia, con dirección á Madrid, el Excmo. Sr. D. Victor María Concas, exministro de Marina.

Reciban los distinguidos viajeros nuestro respetuoso saludo de despedida.

### Espanoles asesinados

Madrid 12-9 m.

Dicen de Veracruz que los españoles José y Angel Pereda, que dirigían una hacienda, fueron capturados por una banda de malhechores rebeldes, que los martirizaron horriblemente.

Primero les cortaron las manos y los pies y les secaron los ojos.

Después los atormentaron por medio del fuego y últimamente los mataron á tiros.

### CRONICA DE MADRID

### Del Teatro Lara.

#### Empresa y público

Nos place traer á colación, en la crónica de hoy, el Teatro Lara. Así como así, es lo más saliente en materia de espectáculos, á la hora presente, ó por hablar con propiedad, es lo único estimable que en estas postrimerías de la season os ofrece el gárrulo potpurri de las carteleras.

Y bien ¿qué decir de «Lara»? ¡Se exprimió tanto el cañete para verter en las cuartillas la quinésencia de la fisonomía del simpático Teatro! Sin embargo no está agotado el tema y además, ¡qué diantre!, si los temas viejos se arrinconaran á medida que son comentados se declararían la huelga forzosa del periodismo mundial. Nó; hay que alambicar la gloria hasta lo inconcebible ó ir laminando los hechos de la vida hasta lo absurdo...

Y habíamos del Teatro Lara... Lector; si alguna vez fuiste á Lara ¿no te sugirió la visión de aquella sala elegante y correcta, observaciones como las que nosotros, psicólogos modestos pero al fin psicólogos, tenemos hechas en nuestras frecuentes asistencias al clásico coliseo?...

Verás: Difíase que el público de Lara es siempre el mismo. Y, sin embargo, es distinto cada día al de la jornada anterior. ¿Paradoj?; nó. Es sencillamente que Madrid entero desfila por Lara; unos hoy, mañana otros, distintos siempre los expectadores y á pesar de ello, vosotros vais á Lara y sacáis la impresión de que el público no se renueva...

Lo que sucede es que los elementos más heterogéneos, los más discordes, se tornan afines y homogéneos y hasta fraternales en cuanto transpasan los umbrales de Lara... ¿No lo habéis observado? El público de Lara es siempre correcto, educado, amable; diríamos que disciplinado. Y lo curioso es que ese público es el que nutre los demás Teatros y en los demás Teatros no sucede lo que en el de la Corredera... Preciso es, por ende, atribuir el milagro á algún santo.

Y el santo aquí podía ser muy bien la Empresa. Ya sabéis que en esta época, hacer milagros los Empresarios no se quedan á la zaga; ahí está ese vertiginoso aspirante á Empresario que se llama Serrano y que diariamente realiza el prodigio de levantar el telón de la Zarzuela sin que nadie sepa cómo se levanta...

La Empresa de Lara; he aquí á este veterano mago de las Empresas: Don Eduardo Yañez... Cuantas veces vayais á Lara, atisbaráis á Yañez siempre al pie del cañón: en el foyer, en la sala, en el escenario, en la contaduría, en todas partes, Yañez se os ofrece paternal y benévolo tras de su aire de hombre enfadado en apariencia, bonachón y cordial y amable en el fondo.

A nosotros nos sugieren recuerdos muy gratos y añoranzas muy dulces, contemplar á don Eduardo Yañez cuando señorea con su mirada penetrante y escrutadora á «su» buen público, desde la puerta del patio de butacas. ¿Sabes por qué lector?... Se nos representa aquel colegio inolvidable de los Padres J. suites en donde transcurrió, placida, la adolescencia nuestra; cuando en el salón de actos, la figura respetable y severa del padre Rector presidía un concéleve simpático y bello de colegiales, de familias honradas, de sacerdotes virtuosos, expectadores todos de un torneo brillante de artes y letras ó de una comedia sutil y delicada que unos niños serenos y buenos están representando en el improvisado y ficticio escenario... La mirada del Rector es de placidez y de hidalgüa, de tranquilidad íntima luego de haber exigido cuentas á la conciencia.

No os mentamos al proclamar la semejanza que columbramos entre la silueta del Padre Rector y la de Yañez. Lo cual, claro está, dice muy en honor del Empresario de Lara y habla muy alto del público que á Lara asiste.

Y es que el teatro de Lara invita á la corrección y estimula los buenos modales. Todo es allí señorial y pulcro. En los entreactos no os zumba el zum-zum plebeyo de la muchedumbre, sino que os acaricia el murmurio débil de las conversaciones familiares como si os hallárais en una reunión íntima.

El vendedor de periódicos no es aquí el golflito que abandonó minutos antes el arroyo para adelantarse en la sala cuando el entreacto llega; no; una viejecita limpia y atenta se encarga de gemir, dulce, casi apagada de puro queda, la eterna cantinela de todas las noches: «El Mundo», «La Corres», «Heraldo», «La Tribuna»...

En el escenario, cuando el telón se alza, corre parejas el buen gusto con el entonado matiz del cuadro de abajo, de la sala. Y conocéis lo que se cultiva en Lara... Lo chabacano, lo tosco, lo grosero, la literatura del burdel y el chiste de figón canallesco, encontraron eternamente cerradas las puertas de Lara.

Hace algún tiempo, la empresa cultiva ciertos números de los titulados—con gran tributo rendido á lo gabacho—de «varietés»... El afán es plausible, cuando el arte se posa en las tabas de Lara. Y justo es proclamar que fué siempre servido el decoro por los artistas que allí trabajaron. Decorosa pero muy desahogada y un tantico «pava» resultó aquella «Toto» famosa de cuyo «debut» os hablamos. Felizmente, «Toto» no se ha perpetuado en los carteles.

Ahora es Pastora Imperio la triunfadora en «Lara». De la artista «fenómeno»—¡y perdónese el otro día, lector; que Pastora Imperio bien merece una crónica detenida y laudatoria para su garbo y para su especialísimo casticismo...

Urdimos estas observaciones anoche, desde nuestra butaca de Lara; mientras allí á la izquierda, en el diámetro mismo de la sala, se dibujaba la silueta de Yañez, el buen Empresario, que—como el Padre Rector de marra—avizora con alegría y con placidez cómo se divierte su público, el disciplinado público que asiste á Lara con la unción del respeto con que un colegial ingenuo baja al Salón de Actos en un día solemne.

Yañez no viste sotana, naturalmente; Se engalana con un chaquet severo en cuya solapa revientan en sangre subérrima los bermejos recortes de un clavel coquetón. De vez en vez, saludá á un rígido proces que junto á él pasa; es un compañero del Senado que ha acudido á Lara para remozarse, gemelos en mano, con la contemplación fantástica de Pastora mucho más espiritual que el Conde de Esteban Collantes...

Anoche al salir de Lara hemos planeado esta crónica. Nos ha impresionado gratamente y muchas veces, esta Empresa tan considerada con el público, tan bondadosa, tan sin desplantes ni finchamientos, interesado—¡naturalmente!—en el negocio pero no metalizada hasta la codicia y la explotación. ¡Rara avis!...

Cuando pasamos por contaduría hemos visto alinearse junto á la pared á los empleados de las oficinas; á su frente, Yañez... Y la visión nos ha insinuado nuevamente allá en lo íntimo; los colegiales, sus familias, es un desfile ante el Rector y la Comunidad...

Más ¡ay! que entre los que salen de Lara va Rodrigo Soriano... Y bien ¿qué es Rodrigo Soriano sino un colegial excesivamente desenvuelto...?

Luis de GALINSOGA

### La cuestión política

Madrid 12-9 m.

González Besada ha declarado que es preciso que se realice la unión de los conservadores, para bien de la Nación y de la Monarquía.

Afirmó que hará cuanto pueda personalmente para conseguirlo.

### BODA

En la consagrada Iglesia del Santo Hospital de Caridad celebróse ayer tarde á las 4, el enlace matrimonial de la distinguida y bella Srta. Caridad Salmerón con el ilustrado comandante de Ingenieros navales D. Joaquín Concas.

El virtuoso sacerdote D. Joaquín Catá bendijo la unión y actuaron de padrinos la distinguida Srta. doña Consuelo Salmerón de Escámez, tía de la novia y el exministro de Marina Excmo. Sr. D. Victor María de Concas padre del novio.

El acta de matrimonio civil fué extendida por el Sr. Juez Municipal D. Luis de Luna y firmaron en ella como testigos el Excmo. Sr. don Angel Miranda Comandante General de 1.ª Apóstadero, D. Eulogio Navas, D. José Lizana en representación del Excmo. Sr. D. Justo Aznar y D. Mateo Avelló, el Excelentísimo Sr. D. José Maestre, el Excmo Sr. D. Angel Moreno, Diputados á Cortes por Cartagena; don Juan Ant.º Carrión y D. Justo Aznar Pedreño Diputado provincial.

La novia vestía elegantísimo traje blanco de tisú de plata orlado de gardenia, regalo del novio, quien asistió de uniforme de gala.

A la boda, que se ha celebrado en familia, concurrieron las señoras de Carrión, Aznar, Maestre, Concas Rubio, Dorda de Lara, Miranda y

Salmerón; y las Srtas. Victoria María y Elenita Concas, Amparo, María y Pilar Salmerón, Paquita Maestre, Angelita Muñoz y Carmen Escámez.

Los novios han marchado á la posesión Vila-Consuelo, que los Sres. de Escámez poseen en La Palma, y dentro de algunos días saldrán para Madrid y Barcelona.

Reciba la enamorada pareja nuestra más cordial enhorabuena deseándoles una interminable luna de miel en su nuevo estado y enviando nuestra felicitación á nuestro querido amigo D. Antonio Escámez Diputado provincial y á su respetable y distinguida esposa tios de la novia.

A continuación tenemos el gusto de publicar la lista de los regalos que han recibido los novios con motivo de su casamiento.

Una escribanía plata de D.ª Gertrudis Sánchez.

Unos jarrones, Sres. Roig. Un centro mesa porcelana, Señores Oliver.

Un bibelot, Sres. Pico. Una caja cigarros de plata y roble, Sres. de Conesa (D. J.).

Dos bandejas plata, Sres. Carrión. Una caja cubiertos, Sres. Concas.

Vitrina caoba, Sres. de Escámez. Una preciosa sobrieta del Excelentísimo Sr. General Miranda.

Una preciosa coqueta de plata y tres lunas del Excmo. Sr. Don Justo Aznar.

Un muy bonito juego de fruteros de plata y cristal de los Sres. de Rubio.

Un juego café de plata D. José Escámez.

Seis tazas plata y porcelana de los niños de D. José Maestre.

Un juego de guantes de la Señora de Mesa.

Una escribanía de plata y lámpara del Excmo. Sr. D. Justo Aznar.

Un estuche neceser completo para viaje de D. José Maestre.

Un juego de moña de los Sres de Gray (A.).

Una bandeja plata del abogado Señor Ros.

Una linda cesta de plata de Don Angel Moreno.

Una preciosa panera de plata de Don Ricardo Guardiola.

Un magnífico vestido de tisú de plata con encaje Duquesa.

De los padres del novio: Un magnífico pendiente de perlas y brillantes.

Unos solitarios. De los Sres. Escámez, tios de la novia: Un collar de brillantes con perlas.

De los Sres. Carrión, tios de la novia: Unos magníficos pendientes de brillantes y zafiros.

De las hermanas del novio, señoras Victoria, María y Elenita Concas: Unos magníficos pendientes de brillantes y zafiros.

Los hermanos de la novia Señores Aznar: Una valiosa cadena de platino con perlas y un reloj de esmalte con brillantes.

La Srta. Amparo Salmerón hermana de la novia: Una pulsera de brillantes y rubíes y un abanico de nácar blanco con encaje Duquesa.

Los tios de la novia D. Francisco D. José y D. Diego Salmerón, una sortija hermosísima de brillantes y rubíes.

Al novio, sus hermanos D. Justo Aznar y señora: Una botonadura de brillantes y platino.